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的传染病监测体系和预警体系，这个体系一定要进一步完善，

功能需要强化。比如说发热门诊，是非典留下的一个经验，但

很多地方发热门诊流于形式，没有起到预警的作用，这是沉重

的教训，是很可悲的一件事情。

《新民周刊》：武汉有很多大医院，但还是难以应对发展

如此快的传染病疫情，以后我们要怎么做才能“有备无患”？

陈尔真：其实武汉的医疗资源已经很丰富了，武汉三甲医

院有 44 家，上海只有 38 家；武汉 1100 万人口，上海 2400 万人。

比较下来武汉的医疗资源比上海还丰富，还要多。但是新冠肺

炎疫情这样的一个沉重打击到来，还是难以应对。

我们要做到有备无患，平时要有备战计划。我们这样一个

有 14 亿人口的大国，大部分人都生活在大中小城市里，流动性

又很大。我们要随时做好应对新发传染病的准备。我觉得医院要

做到平战结合。什么叫平战结合？比如一家医院平时按照正常的

医疗秩序运转，一旦有紧急情况预警，马上就可以转变成一个符

合疫情防控要求的医院。到现在为止，国内的医院还做不到。

首先医院要留出一个空间，一旦出现紧急情况马上就能用

起来，这种空间平常是要投入的。从预防的角度投入了这些钱，

看起来好像一点用都没有，当紧急情况发生的时候它是无比强

大的，可以节省很多很多的成本。

还有就是物资的储备机制。比如说防护服，平常一点用都

没有对不对？而且防护服是有有效期的，但是一般有效期很长，

5 年、10 年。我认为医院就是应该储备这些物资，比如医院里

准备个 500 套防护服，每年损耗 10% 用来训练，或者遇到传染

性疾病偶尔用一下，5 年为一个周期更换，这个是可以做到的。

《新民周刊》：疫情中是不是还体现出人才储备上的短板？

陈尔真：专业的事情还是要专业人来做的。这次全国各地

派出 4 万多名医护人员支援湖北，我们重症医学相关的人才占

了 10%。重症医学在重症患者救治中有独特的优势，但同时，

我们这些医生对于传染病防控的能力，比较薄弱。医生数量不

代表质量，我们还需要平时加强训练，及时掌握传染病防控的

基本知识、基本技能。

在救治病人的同时，医疗队要保障医护人员的安全。


